

GEOGRAFIA VIVA DE CHILE

Por Hugo Montes



Sabíamos de Sergio Sepúlveda como de un hombre severo, buen profesor de geografía, adusto, casi triste. El telón de fondo para su retrato era inevitablemente una estantería para libros, ojalá enchapada en caoba.

Nos sorprende, por lo mismo, este otro Sergio Sepúlveda, el autor de una *Geografía viva de Chile* (Andrés Bello, 1981), en la cual predomina una visión poética, positiva, siempre grata del país.

Es un recorrido desde Arica hasta Punta Arenas organizado con bastante originalidad. Se comienza por las puertas -puertos si se quiere- y se avanza hacia la "esencia de la tierra"; se pasa pronto a la "esencia de la gente" y se remata en un apartado cuarto en que "dialogan las cosas y los hombres". Es increíble que en un tomo de menos de ciento setenta páginas convivan con facilidad, hasta con soltura, la geografía física, la geografía humana y la geografía política de Chile. Añádase que en diversas ocasiones se hacen calas en el pasado, ya de manera sistemática, ya de manera anecdótica.

Hay que decirlo de una vez: Estamos ante una suerte de nueva "loca geografía", la obra que diera tan justa celebridad a Benjamín Subercaseaux. Ahora hay menor originalidad y menos poesía, pero parece mejorado el fundamento

científico de las aseveraciones; en todo caso, similar el aliento literario, el vuelo de la creación, el afán de superar la descripción rampiona, de dar a todo un halo, una virtud, un aura: El lector lee complacido, aprende sin darse cuenta de que está aprendiendo. Curioso el caso de nuestro país, que cuenta ya con dos "geografías" tan legibles frente a muchísimas historias indigestas.

Leemos al término del libro el siguiente párrafo: "Del recorrido que hemos efectuado, creemos que surge la imagen de un Chile más diáfano y más esperanzado, construyendo su destino sobre las verdaderas esencias de la nacionalidad. Esta imagen traduce las múltiples respuestas de los hombres de Chile que hemos escuchado a lo largo de nuestro fluido, alegre, optimista y a veces también entristecido tránsito por los caminos y situaciones de la patria".

Ya se ve, un viaje que no buscaba sólo lo científico. Que quería esperanza, alegría, encuentro sabio -sabroso- con los hombres y las mujeres de Chile. Viaje que valía la pena, que convenía hacer, en esta compañía sobre todo, en la de un profesor que no es sólo catedrático, de un geógrafo humano, de un escritor grato y "conversador", capaz de entregar las voces escuchadas durante sus anteriores peregrinaciones.

Un solo "pero" hemos de indicar. Dice relación antes con la edición que con el autor: El libro debió ir acompañado de algunas ilustraciones, siquiera de un par de mapas orientadores. Ciertamente hacen mucha falta.

Geografía viva de Chile [artículo] Hugo Montes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Montes, Hugo, 1926-2022

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Geografía viva de Chile [artículo] Hugo Montes. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile